
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
JUEVES 08 DE SEPTIEMBRE DE 2022 

 
 
 
 
 

Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww
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PRI estira la liga de alianza por iniciativa; Morena, feliz 
PAN y PRD suspenden Va por México ante la negativa del tricolor de retirar la propuesta de 
ampliar la presencia militar en las calles; Monreal olvida desaire de Adán Augusto López 

 
Truena alianza Va por México 
Se da un tiempo el bloque opositor 

 
Descarrila “Alito” alianza opositora 
Truenan PAN y PRD contra el presidente del PRI 

 
Desvíos, contratos turbios y deudas hallan en el AICM 
Entrevista. “Cada acuerdo que revisamos trae nuevas sorpresas, pero vamos a limpiar la casa”, 
asegura Carlos Ignacio Velásquez Tiscareño, director general 

 
Avanza en la Cámara que Sedena sea eje de la GN hasta 2028 
Será votada hoy la iniciativa 

 
Ven poco espacio fiscal para 2023 
Llamado. Piden a Ejecutivo asertividad en los supuestos de petróleo e ingresos 

 
Superávit de la balanza comercial de México con EU a julio, histórico 
Es récord para 7 meses y solo China lo supera a nivel global 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Amaga AMLO a IP por aumentos en precios  
https://www.reforma.com/amaga-amlo-a-ip-por-aumentos-en-precios/ar2466726?v=5 
Ciudad de México. - El Gobierno federal acusó ayer que los empresarios 
abusan de los tiempos de crisis para obtener altas ganancias y advirtió que 
Hacienda les pedirá una explicación. En su mañanera, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador consideró que empresas privadas preponderantes 
en el mercado deben apoyar a controlar el aumento de precios. Por ello, 
anunció que serán llamadas ante Hacienda para que expliquen sus 
aumentos y para pedirles apoyo. El Mandatario mencionó entre los casos a 
Juan González Moreno, presidente de Maseca, y a las empresas Minsa, 
Walmart, Chedraui y Soriana. El primero que será llamado es González 
Moreno, dijo AMLO, para que explique el aumento en el precio de harina de 
maíz, que ha impactado en el costo de la tortilla. Maseca tiene alrededor del 
70 por ciento del mercado y Minsa tiene 20 por ciento, dijo López Obrador. 
 
Cabildea apoyo para reforma a GN; encuentro con senadores  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cabildea-apoyo-para-reforma-a-gn-encuentro-
con-senadores/1538273 
Ciudad de México. - El secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, aseguró que “desgraciadamente debemos reconocer que 
hemos ido perdiendo la batalla contra la inseguridad, porque no fuimos 
capaces, en su época, no nosotros, quienes nos antecedieron, de fortalecer 
y profesionalizar las policías, desde la policía municipal, hasta las estatales y 
federales”. Durante su reunión con los senadores de Morena, los llamó de 
manera explícita a respaldar la reforma de la Guardia Nacional y les recordó 
que “aunque pueda sonar autoritario, el proyecto de nación no admite 
titubeos”. “Es momento de estar unidos en torno a un proyecto de nación. 
Y, aunque pueda sonar autoritario o impositivo, y se los digo así, con 
franqueza, el proyecto de nación no admite titubeos.  
“Un proyecto de nación como el que encabeza Andrés Manuel López 
Obrador requiere de la unidad y el compromiso de todos, de quienes 
estamos en puestos o en tareas de gobierno, pero, sobre todo, de quienes 
nos representan en el Poder Legislativo. 
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Avanza en el Senado dictamen de reforma a la Guardia 
Nacional; sin cambios pasa al Pleno  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/avanza-en-el-senado-dictamen-de-reforma-la-
guardia-nacional-pasa-al-pleno 
Las comisiones Unidas de Justicia y Estudios Legislativos del Senado 
avalaron este miércoles sin cambios, con el apoyo de Morena y sus aliados, 
el dictamen de la minuta para transferir a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) el control de la Guardia Nacional. 
El aval se dio tras un debate de casi cuatro horas en el que senadores del 
PAN, PRI, PRD, Movimiento Ciudadano y el Grupo Plural advirtieron que esta 
propuesta de reforma a cuatro leyes secundarias es inconstitucional y 
representa un paso más hacia la militarización del país. 
Morena y sus aliados insistieron en su argumentación que no se está 
militarizando la seguridad del país porque el mando está en manos civiles, 
del presidente Andrés Manuel López Obrador y la secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. 
El dictamen aprobado por 18 votos a favor y 13 en contra será puesto a 
consideración del Pleno del Senado este jueves, en lo que se espera sea una 
sesión maratónica. 
 
PRI estira la liga de alianza por iniciativa; Morena, feliz  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pri-estira-la-liga-de-alianza-por-iniciativa-morena-
feliz-0 
A pesar de que los dirigentes nacionales del PAN, Marko Cortés, y del PRD, 
Jesús Zambrano, determinaron suspender la alianza Va por México, en lo 
legislativo y electoral, el líder del PRI, Alejandro Moreno, y el coordinador del 
tricolor en San Lázaro, Rubén Moreira, decidieron mantenerse firmes y no 
retirar la iniciativa de la diputada Yolanda de la Torre para ampliar de 2024 
a 2028 la presencia de las Fuerzas Armadas en las calles. Tanto Cortés como 
Zambrano advirtieron que en cuanto la iniciativa priista se vote a favor 
automáticamente la alianza se anulará. Expusieron que el proceso 
legislativo todavía no concluye, por lo que tienen unos días para dialogar y 
alcanzar acuerdos; incluso, desde el PRI aún no vaticinan el final de la 
coalición opositora. Por su parte, el coordinador de los diputados de Morena, 
Ignacio Mier, reconoció “sin tapujos” a De la Torre por la propuesta de dejar 
más tiempo al Ejército en labores de seguridad pública, así como a 
Alejandro Moreno y a Rubén Moreira por apoyar esta iniciativa. 
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Truena alianza Va por México; se da un tiempo el bloque 
opositor  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/truena-alianza-va-por-mexico-se-da-un-tiempo-el-
bloque-opositor/1538266 
La alianza opositora Va por México entró en pausa por tiempo indefinido. 
Marko Cortés y Jesús Zambrano, líderes del PAN y el PRD, respectivamente, 
llamaron al priista Alejandro Moreno a confirmar si el tricolor deja el pacto 
legislativo-electoral que formó la oposición, o lo mantiene en sus términos. 
Esto, al considerar que la iniciativa presentada por el PRI en la Cámara de 
Diputados, para extender de 2024 a 2028 las labores del Ejército en 
seguridad pública, es contraria al acuerdo entre las tres fuerzas políticas de 
rechazar a la militarización del país. “Le solicitamos a la dirigencia del PRI 
que revalore y honre la plataforma electoral común a la que se 
comprometió”, indican en un comunicado. También, afirman, se viola el 
compromiso de la alianza para no aprobar reformas constitucionales. 
Cortés y Zambrano advierten que la viabilidad de una coalición con el PRI 
para la elección presidencial de 2024 está en riesgo. Mario Delgado, líder de 
Morena, sostuvo que la alianza tronó porque no tienen un proyecto de país. 
 
PAN y PRD suspenden temporalmente alianza ‘Va por México’ 
con el PRI 
https://www.milenio.com/politica/pan-prd-suspenden-temporalmente-alianza-pri 
Las dirigencias nacionales del PAN y el PRD anunciaron la suspensión 
temporal de la coalición legislativa y electoral Va por México, luego de que 
el PRI se resistiera a retirar la iniciativa para extender la permanencia del 
Ejército en las calles, que consideraron irresponsable. Por ello, exigieron a 
Alejandro Moreno que sea responsable más allá de coyunturas políticas y 
personales. Con un comunicado conjunto, el dirigente del PAN, Marko 
Cortés, y del PRD, Jesús Zambrano, se adelantaron a la conferencia de 
prensa que el líder priista programó para esta mañana, tras rechazar ayer 
por la noche en un tuit, amagos y ultimátum de adversarios o aliados. 
En su pronunciamiento, el PAN sostuvo que ante el “régimen autoritario” 
los partidos opositores habían dejado de lado sus claras diferencias para 
conformar la coalición Va por México, mediante la que se comprometieron 
a generar una agenda electoral y legislativa para cuidar del país, la 
democracia, las instituciones, los equilibrios y el Instituto Nacional Electoral, 
así como evitar la militarización del país. 
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Arganis deja SICT temporalmente por motivos de salud  
https://www.reforma.com/arganis-deja-sict-temporalmentepor-motivos-de-
salud/ar2466495?v=3 
Ciudad de México. - Jorge Arganis Díaz Leal se separará del cargo de 
Secretario de Comunicaciones (SICT) de manera temporal por cuestiones 
de salud, por lo que Jorge Nuño Lara queda como encargado del despacho 
de la dependencia, de acuerdo con la Secretaría de Gobernación (Segob). 
El titular de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, informó que 
Arganis Díaz Leal tiene permiso por salud y que se reincorporará a la SICT 
en los próximos días. Asimismo, destacó que el nuevo encargado del 
despacho se ha desempeñado por un tiempo en la SICT y ahora recibe las 
responsabilidades de la dependencia. 
"Pedimos toda la colaboración y apoyo para con él y le agradecemos lo que 
ha venido haciendo. Además, le deseamos al ingeniero Jorge Arganis pronta 
recuperación, que seguramente se reincorporará con nosotros en el menor 
tiempo posible", dijo a través de un comunicado. 
 
Informes de OIC, con "sesgo y mala intención": Lorenzo 
Córdova  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/07/politica/consejeros-se-lanzan-contra-oic-
del-ine-por-presupuesto/ 
Ciudad de México. Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) 
criticaron al Órgano Interno de Control (OIC) de este organismo, el cual en 
recientes análisis ha pedido a los funcionarios electorales mesura en el gasto 
y una proyección presupuestal más empática respecto a las necesidades del 
país. En tanto, el representante de Morena ante el consejo general del INE, 
Mario Llergo, les reprochó que la andanada de ataques hacia el titular del 
OIC, Jesús George Zamora, se hicieran en ausencia de aquel y, en cambio, 
no se hablara del dinero utilizado en el INE “para solventar los privilegios de 
esta burocracia dorada”. El morenista puntualizó que los recientes informes 
señalan áreas y compras en las que se puede reducir el gasto 
significativamente o actualizar las normas relacionadas a los convenios de 
cooperación a nivel internacional, debido a que - por ejemplo- el Instituto 
Interamericano de Derechos Humanos y el Programa de Naciones Unidas 
para el Desarrollo no han podido comprobar gastos por más de 10.7 y 9.2 
millones de pesos, respectivamente. 
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"Sería bueno" apoyar iniciativa del PRI sobre seguridad pública: 
Delgado  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/07/politica/seria-bueno-apoyar-iniciativa-del-
pri-sobre-seguridad-publica-delgado/ 
El dirigente de Morena, Mario Delgado, dijo que “sería muy bueno” que su 
partido apoyara la iniciativa de reforma impulsada por la diputada del PRI, 
Yolanda de la Torre, para mantener al ejército en labores de seguridad 
pública hasta 2028. Señaló que esa propuesta “tiene mucho sentido” y 
complementaría el proyecto de la 4T, porque “mientras más se apoye a la 
Guardia Nacional, luego ya no será necesario el apoyo del ejército”. 
Sin negociación en lo oscurito 
En conferencia de prensa, a la que asistió acompañado de los nuevos 
dirigentes estatales de Morena, Delgado se refirió a la suspensión de la 
alianza opositora, precisamente por la molestia del PRD y del PAN hacia la 
iniciativa de la diputada priísta. 
El morenista subrayó, frente al aparente viraje del líder del PRI, Alejandro 
Moreno, que su partido “no negocia en lo oscurito ni mantiene complicidad 
con nadie” y que vencerán a los partidos de oposición solos o en alianza. 
 
Ordenan revisar prisión preventiva de Lozoya  
https://www.reforma.com/ordenan-revisar-prision-preventiva-de-lozoya/ar2466748?v=9 
La tarde de ayer un tribunal federal ordenó volver a determinar si Emilio 
Lozoya debe estar sujeto o no a la prisión preventiva justificada, en el 
proceso que le instruyen por el Caso Odebrecht. La magistrada Gabriela 
Guadalupe Rodríguez Escobar, titular del Primer Tribunal Unitario Penal en 
esta capital, concedió el amparo al ex director de Pemex contra la medida 
cautelar que lo mantiene preso en el Reclusorio Norte desde el 3 de 
noviembre pasado en esta causa penal. El fallo no significa que Lozoya lleve 
sus procesos en libertad, ya que la decisión de Rodríguez será impugnada 
por la Fiscalía General de la República mediante un recurso de revisión que 
deberá resolver un tribunal colegiado. Si en dicha instancia se confirma la 
sentencia, será hasta entonces cuando Lozoya vuelva a comparecer en una 
audiencia en el Centro de Justicia Penal Federal del Reclusorio Norte, para 
que la juez de control defina si modifica o no la medida cautelar. 
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“Hallamos deudas y desvíos en el AICM… estamos decididos a 
limpiar la casa”  
https://www.milenio.com/politica/hallamos-deudas-desvios-aicm-decididos-limpiar 
Ciudad de México. - Cuando en julio pasado tomó la dirección general del 
Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM) el vicealmirante 
Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño se fijó un objetivo: “estamos decididos a 
limpiar la casa”, pues encontró tanto desvío de recursos, como contratos 
turbios y deudas inexplicables. En entrevista con MILENIO, el funcionario 
afirmó que están en investigación todas las operaciones, pero ya 
encontraron recursos mal asignados, principalmente en el otorgamiento de 
contratos fuera de norma en varias modalidades. 
“Cada convenio que abrimos trae nuevas sorpresas, fueron asignados de 
manera directa y sin licitación, ni justificación; son deudas que se 
acumularon que son difíciles de cobrar”, explicó Velázquez Tiscareño. 
Enfatizó que para hacer estas auditorías tuvo que realizar primero cambios 
en su círculo más cercano. Además de que encontraron a los primeros 
responsables de estos desvíos, están trabajando en emitir demandas y 
detenciones en su contra. 
 
Putin intensifica la presión energética  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/putin-intensifica-la-presion-energetica 
Rusia. - El presidente ruso, Vladimir Putin, amenazó ayer con cortar 
totalmente la provisión de energía a Occidente si intenta poner tope a los 
precios de las exportaciones rusas. También juró seguir adelante con la 
campaña militar de Moscú en Ucrania hasta lograr sus objetivos.  
En su intervención en el foro económico anual en la ciudad portuaria de 
Vladivostok, en el extremo oriente del país, Putin dijo que el plan de la Unión 
Europea (UE) de poner topes a los precios del petróleo y gas rusos es una 
idea “estúpida” que “sólo conducirá a un aumento de los precios”. 
“Cualquier intento de limitar los precios por medios administrativos es sólo 
delirio, pura tontería”, declaró Putin. “Si tratan de aplicar esa decisión tonta, 
ni traerá nada bueno a quienes la tomen”. Advirtió que semejante medida 
de la UE representaría una violación clara de los contratos vigentes y que 
Rusia podría responder cerrando los grifos. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-pri-de-morena-vs-el-
pri-de-la-oposicion 
Nos cuentan que después de la suspensión temporal de la alianza de Va por 
México, que anunciaron los dirigentes nacionales del PAN, Marko Cortés, y 
del PRD, Jesús Zambrano; y de que su homólogo del PRI, Alejandro Moreno, 
anunció que no se retira la iniciativa para postergar la presencia de las 
Fuerzas Armadas en las calles porque así lo exige la gente, viene la segunda 
aduana para el tricolor. Hoy, el coordinador de los diputados del PRI, Rubén 
Moreira, tendrá un encuentro con la bancada de los senadores del tricolor, 
quienes ya adelantaron que van en contra de este proyecto y quieren que 
el plazo se cumpla y el Ejército se retire en 2024 a sus cuarteles. Nos explican 
que, en la reunión, Moreira tendrá que explicar por qué se presentó la 
reforma de la diputada Yolanda de la Torre y no se les avisó, pese a que 
existía un compromiso de mantener una moratoria legislativa en materia 
de reformas constitucionales. Hoy en día, nos hacen ver, el PRI está partido 
en dos: el de la Cámara de Diputados, y el del Senado, uno cada vez más 
cerca de Morena, y el otro, de la oposición. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-08/op233537 
Y EN concreto, ¿cuánto durará la pausa que le pusieron el PAN y el PRD a la 
alianza con el PRI tras el apoyo de Alejandro "Alito" Moreno" a la iniciativa 
para que el Ejército permanezca en las calles hasta el 2028? 
EL TIEMPO apremia, pues la definición de las candidaturas a los gobiernos 
de Coahuila y el Edomex se acerca y lo que menos quieren en la oposición 
es entregarles esas entidades en bandeja de plata a Morena y sus aliados. 
AUNQUE el proceso electoral inicia oficialmente en enero, se sabe que el 
acuerdo era definir a los candidatos de la alianza Va por México tan pronto 
como a fin de este mes y a más tardar en noviembre. 
ASÍ ES QUE, si la pausa se alarga, al menos en el caso de esas dos elecciones 
de junio del 2023, le tendrían que cambiar el nombre a la fallida coalición 
opositora a: la No Alianza... Iba por México. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1489 
Que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se reunió ayer con 
senadores de Morena, luego del supuesto desaire del funcionario de no 
asistir a la plenaria de la semana pasada. Algunos llevaban listos sus 
reclamos, pero el tabasqueño fue paciente, desactivó ese ánimo y hasta 
ofreció gestionar una reunión en breve con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, al que está invitado, por supuesto, Ricardo Monreal. Eso sí, 
el encargado de la política interna pidió apoyo para aprobar la reforma a la 
Guardia Nacional, pues admitió que el país ha “ido perdiendo la batalla” en 
el tema de la inseguridad por lo que dejaron de hacer los gobiernos del 
pasado. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El juego que saben jugar AMLO y Alito  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-juego-que-saben-jugar-
amlo-y-alito 
López Obrador hizo lo que tenía que hacer: apostar por cooptar al PRI en vez 
de perseguirlo. En Palacio Nacional —me dicen mis fuentes— ya estaban 
preocupados porque sentían que se les estaba pasando la mano con el 
dirigente priista, Alejandro “Alito” Moreno: juicio político, carpetas de 
investigación, una grabación por semana exhibiéndolo. Les preocupaban 
las consecuencias mediáticas y jurídicas, incluso a nivel internacional, del 
eventual encarcelamiento de un opositor, que se sumaría al activismo de 
AMLO a favor de las dictaduras de Cuba, Nicaragua y Venezuela.  
Alejandro Moreno nunca ha sido ajeno a López Obrador. Llegó a la dirigencia 
del PRI con el respaldo del presidente. “Amlito”, le han apodado en distintos 
momentos. Su figura escaló dentro de la alianza opositora con el PAN y el 
PRD, sorprendió en ese grupo por su capacidad de operación electoral, pero 
al mismo tiempo se volvió —grabación a grabación, expediente a 
expediente— ícono de una clase política frívola, distanciada de la realidad, 
motivada por el dinero, que abusa del poder como herramienta cotidiana. 
 
Mario Maldonado 
La Secretaría fantasma  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-secretaria-fantasma 
Ha cambiado tres veces de titular. A sus subsecretarios los han acusado de 
corrupción. A los directores generales los han removido por ineficientes. Le 
pusieron nuevo nombre, pero la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) sigue siendo una dependencia 
fantasma a la que nadie presta atención porque el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador la desahució: le quitó todos proyectos 
importantes, redujo al máximo su presupuesto y puso al frente a dos viejos 
amigos, a quienes relegó al estatus de “floreros”. 
Antes de llegar al gobierno, López Obrador ya había condenado el futuro de 
la entonces Secretaría de Comunicaciones y Transportes con la consulta 
para cancelar el aeropuerto de Texcoco.  
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Salvador García Soto 
Euforia en Palacio; AMLO dice que no será como Cárdenas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/euforia-en-palacio-amlo-
dice-que-no-sera-como-cardenas 
En Palacio Nacional están contentos, casi eufóricos, porque esta semana el 
presidente López Obrador sumaría dos victorias políticas y jurídicas de la 
mayor trascendencia: por un lado la votación en la Suprema Corte sobre la 
prisión preventiva oficiosa, que se define este jueves con algunas 
precisiones e interpretaciones constitucionales, pero que ya es un hecho 
viene a favor de la que fue desde un principio la posición del Poder Ejecutivo 
y en contra del proyecto de sentencia del ministro Luis María Aguilar por 7 
votos a 4; y por otro lado, la ya inminente y casi segura ruptura de la Alianza 
Va Por México y la adhesión del PRI para apoyar la permanencia del Ejército 
en las calles y en la seguridad civil hasta 2028. Dos triunfos políticos que 
sorprendieron esta semana para el inquilino de Palacio porque ninguno de 
los dos se esperaba de manera tan clara y contundente. En el caso de la 
votación en la Corte, el propio presidente se había quejado públicamente y 
había vociferado en contra de los ministros y demás miembros del Poder 
Judicial, sobre todo contra los cuatro que él propuso para integrar la Corte, 
de los que se dijo “decepcionado”, porque decía que no podía completar ni 
siquiera los 4 votos que le garantizaran frenar la sentencia en contra de la 
prisión preventiva.  
 
Héctor de Mauleón 
Unos entran, otros salen, nada cambia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/unos-entran-otros-salen-
nada-cambia 
Lo señalan vecinos y comerciantes de las calles República de Chile, 
República de Perú, República de Nicaragua, Cuba, Brasil, Allende, Belisario 
Domínguez y Mariana del Toro Lazarín. Está al frente de una célula de 
extorsionadores de la Unión Tepito involucrada en la extorsión, el cobro de 
piso y la privación ilegal de la libertad.  Su nombre: Fernando Néstor Sánchez 
Medina, conocido como El Fernandito.  El grupo que encabeza, violento 
como tantos otros en el Centro Histórico, opera al servicio de Eduardo 
Ramírez Tiburcio, conocido como El Chori, uno de los líderes de la Unión más 
buscados por las autoridades y al que se relaciona desde hace años con una 
lucha por el control de las calles y el despojo de predios en los que más tarde, 
con gran ganancia para la Unión, se levantan las llamadas “plazas chinas”.  
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Esta fracción de la Unión Tepito ha logrado apoderarse, mediante la 
violencia, de incontables predios de República de Argentina, según 
información proporcionada por comerciantes del Centro Histórico. 
 
Sergio Sarmiento 
Desprender hojas  
https://www.reforma.com/desprender-hojas-2022-09-08/op233539 
"No soy quién para desprender hojas de la Constitución". Alberto Pérez 
Dayán 
Muchos juristas importantes afirman que la Suprema Corte no puede 
enmendar la Constitución. "No compete a la Corte eliminar la prisión 
preventiva", ha señalado Diego Valadés, ya que esto "convertiría a los 
ministros en legisladores". El ministro Alberto Pérez Dayán rechazó el 
proyecto de su colega Luis María Aguilar, que eliminaba la prisión preventiva 
oficiosa, diciendo: "No me corresponde asumir una tarea para la que no se 
me asignó. No soy quién para desprender hojas de la Constitución". El 
propio presidente López Obrador aplaudió esta declaración de un ministro 
que, según él, "siempre ha votado en contra de todo lo que proponemos". 
 
Carlos Marín 
Mismo Ejército, misma visión  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/mismo-ejercito-misma-
vision 
A principios de 2007, el divisionario Guillermo Galván Galván, titular de la 
Defensa, invitó a varios periodistas a desayunar y tener la visión del Ejército 
sobre la violencia que campeaba en amplias regiones del país y comentar el 
desplazamiento de tropas en Michoacán solicitado a Felipe Calderón por el 
gobernador Lázaro Cárdenas Batel (actual coordinador de asesores del 
presidente López Obrador). La cita fue a las ocho u ocho y media y en la 
antesala Joaquín López-Dóriga me comentó que debía irse máximo a las 
nueve y media, pero lo que luego escuchamos nos atrapó y todos nos 
fuimos casi al mediodía. Para entonces en Guerrero, pero mucho más en 
Michoacán, aparecían como hongos cabezas en plazas y oficinas 
municipales, o las regaban en centros de diversión, y cobraba fama La 
familia michoacana. 
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Joaquín López-Dóriga 
Rompiendo lo que queda de oposición 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/rompiendo-lo-que-
queda-de-oposicion 
Hay victorias que derrotan. Florestán 
He sostenido que serán los restos de la oposición los que en 2024 garanticen 
al presidente López Obrador la continuidad que quiere a su proyecto de la 
cuarta transformación, al darle el triunfo que necesita a quien sea su 
candidato(a) presidencial. Parecía inalcanzable que los despojos de los 
partidos opositores pudieran facilitarle aún más esa tarea, pero son unos 
genios y lo están logrando. ¿El autor? Alejandro Moreno, presidente del PRI 
en funciones de salvar el pellejo. En su afán de evitar lo que desde el 
gobierno le advirtieron que era inevitable, se sacó del bolsillo una iniciativa 
para que Ejército y Marina permanezcan en funciones de seguridad pública 
en la Guardia Nacional hasta 2028, contra el plazo constitucional de 2024, lo 
que Moreno asumió como partido y bancada. 
 
Enrique Quintana 
Un paso adelante para Adán  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/08/un-paso-adelante-
para-adan/ 
El destino de la alianza Va por México podría estar sellándose en estos días. 
Pareciera que la divergencia entre la dirigencia priista y las del PAN y PRD 
respecto al tema de la permanencia del Ejército en las tareas de seguridad 
pública podría conducir a su cancelación, al menos mientras Alejandro 
Moreno permanezca como líder nacional del tricolor. Quedó claro ayer que 
el PRI va con todo por una reforma constitucional que tendrá el respaldo de 
Morena en la Cámara de Diputados para extender la presencia de los 
militares en la seguridad pública.  
Y hasta ahora, también está claro que no contarán con el respaldo de los 
senadores priistas, lo que haría imposible alcanzar la mayoría constitucional 
requerida para que la iniciativa sea aprobada entre los senadores. 
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Darío Celis 
Oxxo-Telcel: no hay manera  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/08/oxxo-telcel-no-hay-
manera/ 
TELCEL Y OXXO violan flagrantemente las leyes federales de Competencia 
Económica y de Telecomunicaciones y Radiodifusión y podrían ser 
sancionadas hasta por mil 280 millones de pesos.  
Hace un par de días le referíamos la investigación por prácticas monopólicas 
que anunció en diciembre del año pasado el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT), que preside Javier Juárez Mójica.  
Las tiendas de conveniencia se han convertido en puntos nodales del país 
para el crecimiento de muchas micro y pequeñas empresas al ser el canal 
de distribución de miles de productos y servicios. 
Al ser México un mercado predominantemente de prepago, los operadores 
telefónicos las consideran medios esenciales para llegar a millones de 
usuarios finales de manera rápida y conveniente. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La exitosa jugada de Alito  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/09/la-exitosa-
jugada-de-alito/ 
Estratégicamente, el líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, ganó la 
partida a sus pares en la alianza Va por México, Marko Cortés del PAN, y 
Jesús Zambrano del PRD. Por diseño o intuición, usó la teoría de juegos para 
llevar a cabo un brinkmanship, el término acuñado durante la Guerra Fría, 
para describir una forma de hacer política de alto riesgo, pero calculado. 
La alianza de Moreno con el presidente Andrés Manuel López Obrador para 
duplicar el plazo de la presencia militar en tareas de seguridad pública llevó 
a la coalición opositora a la orilla del despeñadero, al rechazar Moreno el 
ultimátum que le hizo Cortés la víspera, con tal fuerza que el PAN y el PRD 
recularon y sólo suspendieron temporalmente el acuerdo. No hubo la 
ruptura y el fin de Va por México, como parecía ser su destino este miércoles. 
Moreno jugó exitosamente lo que era visto como una traición a la oposición 
aliada para evitar que Morena repita en el poder, y los llevó al umbral de un 
conflicto con el propósito, como define la estrategia del brinkmanship, de 
lograr un resultado positivo.  
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/08/oxxo-telcel-no-hay-manera/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/08/oxxo-telcel-no-hay-manera/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/09/la-exitosa-jugada-de-alito/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/09/la-exitosa-jugada-de-alito/


 

 

 

 
Martha Anaya 
Adán Augusto y el berrinchudo de Monreal  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/8/adan-augusto-el-berrinchudo-de-
monreal-437868.html 
¿Será que del lado del gobierno ya están haciendo las paces con el senador 
“rebelde” Ricardo Monreal? Algunos indicios apuntan hacia esa dirección: 
1.-La propia presencia del secretario de Gobernación en el Senado, en 
reunión con todo el grupo parlamentario de Morena y sus aliados, luego del 
plantón en su plenaria por parte de todo el gabinete de seguridad, 
comenzando por el propio tabasqueño. 
2.-El tono del encuentro por parte de Adán Augusto López Hernández: 
jocoso, dirigiéndole bromas --y algunas puyas sandungueras- al 
coordinador de los senadores de su partido. 
3.-El anuncio de que muy probablemente –después de dos años y medio de 
interrupción a causa de la pandemia, según dijo- tendrían un encuentro con 
el presidente Andrés Manuel López Obrador. Ya hace falta, reconoció. 
4.-Y esta frase a renglón seguido: “La otra pandemia ya también está 
terminando”. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/08/opinion/008o1pol 
Adán Augusto (AA) López Hernández ha hecho algunas pausas en su 
comportamiento de corcholata 2024 para ponerse en modo de secretario 
de Gobernación y realizar figuraciones toreras ante Alejandro Moreno 
Cárdenas, autodenominado Alito, y Ricardo Monreal, el zacatecano. 
En el caso del ex gobernador de Campeche y actual presidente del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), un saludo de cortesía de AA, con aire de 
apapacho y confidencia, durante unos segundos del pasado 1º de 
septiembre en San Lázaro, fue interpretado ahora como un adelanto de 
entendimientos primorosos reflejados en la postura priísta de facilitar la 
continuidad militarizada de la Guardia Nacional (GN) mediante una cómoda 
extensión por cuatro años de un artículo constitucional transitorio. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/08/opinion/006o1eco 
La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) obtuvo de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación una suspensión contra la estrategia 
de gas natural de la Secretaría de Energía, la cual privilegia los contratos de 
transporte (de gas natural) con la Comisión Federal de Electricidad y 
Petróleos Mexicanos. La Cofece salió en defensa de los intereses de las 
empresas privadas, como ha sido su línea de mucho tiempo. No se olvida –
ni se olvidará– la sanción ridícula que impuso a un grupo del sector 
financiero que ganó millones de pesos manipulando las tasas de interés con 
bonos que emite el gobierno federal. La entonces presidenta de la comisión, 
Alejandra Palacios, se justificó con la argucia de que no tenía caso 
castigarlos con multas cuantiosas, porque recurrirían a la Suprema Corte y 
ganarían el litigio. Ya vemos en el caso presente cómo el ente 
antimonopolios (es un decir) y los ministros de la Corte se entienden a la 
perfección cuando se trata de proteger a compañías privadas. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Listas las condiciones para proyecto de la Autopista Tultepec-
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles-Pirámides  
https://encontacto.news/2022/09/07/listas-las-condiciones-para-iniciar-el-proyecto-de-la-
autopista-tultepec-aeropuerto-internacional-felipe-angeles-
piramides/?fbclid=IwAR2QIXJFib0o-
ukITrn6FWhrNW3rB2JJpVNJBArbpwbxVkxw5N2tbkde_rc 
Estado de México. - Ejidatarios de Ozumbilla dieron su anuencia y otorgaron 
su firma de convenio de ocupación previa de terrenos ejidales para el 
Proyecto de la Autopista Tultepec-Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles- 
Pirámides. En la Casa Ejidal de Ozumbilla, en el municipio de Tecámac, 
representantes del Sistema de Autopistas, Aeropuertos, Servicios Conexos y 
Auxiliares del Estado de México (SAASCAEM), entregaron dos cheques del 
pago de indemnizaciones a los titulares de los derechos parcelarios, con lo 
cual inició el trámite de la expropiación de las tierras que serán de utilidad 
pública. La asamblea ejidal contó con el aval de la representación de la 
Procuraduría Agraria en el Estado de México, como asesor del ejido o de los 
ejidatarios, la cual solicitará en el Registro Agrario Nacional la inscripción del 
convenio de ocupación previa. Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes titular de 
la representación de la Procuraduría Agraria señaló que la suma del pago 
de indemnizaciones representa un monto digno y fue liquidado antes de los 
60 días que estaban establecidos, luego de subrayar que “nuestra primera 
obligación es con el bienestar de ustedes, ejidatarias y ejidatarios”. 
Señaló que como la máxima que reza que todos los caminos llevan a Roma, 
ahora para bien todos los caminos llevan al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, y uno de esos caminos cruzará el ejido de Ozumbilla.} 
https://www.youtube.com/watch?v=GHM6CGLyUZM&ab_channel=Platafor
maRadioDigital 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Q.ROO: PROSTITUYEN EL EJIDO  
https://solyucatan.mx/q-roo-prostituyen-el-ejido/ 
Quintana Roo. - Las tierras ejidales de Puerto Morelos se han convertido en 
un botín interminable, envuelto en un manto de impunidad por parte de las 
autoridades que solo han beneficiado a un reducido grupo de empresarios 
y políticos que, desde hace varias décadas, se aferran a continuar con la  
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manipulación de la comisaría, dedicada a enriquecer a unos y empobrecer 
a la mayoría de los comuneros. Cansados de las prebendas y despojos de 
tierras a sus espaldas, la mayoría de los ejidatarios acusa a la actual 
dirigencia ejidal de ser espuria, electa de manera amañada en la que 
participó uno de los líderes de la mafia agraria en la Península de Yucatán: 
Antonino Almazán Arteaga. También participan como enemigos de los 
comuneros tanto el actual comisario ejidal, Rubén Montoya Mex, y su 
antecesor Braulio Núñez López, todos ellos protegidos por el titular de la 
Procuraduría Nacional Agraria, Marcelino Mendoza Navarro. 
Con número de expediente 258/2022, la mayoría de los integrantes del ejido 
de Puerto Morelos, representados por Juan Nemesio Martín Torres, 
demanda ante el Magistrado titular del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 
44, la nulidad absoluta de la Asamblea General de ejidatarios realizada el 
pasado 29 de mayo de 2022. Explica que en dicha reunión se eligió, contra 
las disposiciones legales expresas, de manera ilegal al presidente del 
Comisariado Ejidal de Puerto Morelos, y por lo tanto todos y cada uno de los 
acuerdos que se tomaron en la Asamblea Ejidal del municipio. 
 
Organización de Pueblos Indígenas y Campesinos de Uxpanapa 
AC pide audiencia con el gobernador por discriminación 
https://lanigua.com.mx/organizacion-de-pueblos-indigenas-y-campesinos-de-uxpanapa-
ac-pide-audiencia-con-el-gobernador-por-discriminacion/ 
Veracruz, Xalapa. - Pedro Moreno Cobo, coordinador de la Organización de 
Pueblos Indígenas y Campesinos de Uxpanapa AC, solicita que en audiencia 
el gobernador del estado, Cuitláhuac García Jiménez, atienda a pobladores 
del Valle que requieren atención prioritaria. El dirigente social, dijo que los 
habitantes de los diferentes poblados en los que se constituye el Valle de 
Uxpanapa, “pedimos respetuosamente que el gobernador del estado, 
Cuitláhuac García Jiménez, nos reciba en audiencia y se instale una mesa 
de atención a las diversas problemáticas que enfrenta la población de este 
lugar”. El líder indígena señaló, que “queremos tomen en cuenta a los 
pueblos indígenas, ya que hay mucha discriminación a este sector de la 
población, pedimos que se respeten nuestros derechos humanos, ya que 
nosotros podemos gobernarnos bajo los usos y costumbres de nuestro 
pueblo, nosotros fuimos afectados y reubicados en 1972 por la construcción 
de la Presa Cerro de Oro en Oaxaca, se nos reubicó en 268 mil hectáreas en 
el Valle de Uxpanapa por decreto presidencial, la cual no ha concluido”. 
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“El Valle es regado por cinco ríos, por lo que requerimos una red para aguas 
negras y no se contaminen los diferentes ríos, así mismo, contamos con 
rezago agrario en 14 poblados, no hay títulos de propiedad urbano, ni títulos 
ejidales, requerimos atención por parte del RAN, SEDATU y Procuraduría 
Agraria, ya que tenemos ese problema de la tenencia de la tierra para 
desarrollar a nuestro municipio, comentó el dirigente”. 
(Información disponible en 1 portal distinto)  
 
Liderazgo  
https://www.diariodemexico.com/metropolitano/liderazgo 
Ciudad de México. - Durante la entrega de reconocimientos a mujeres 
indígenas por parte de la secretaría de las Mujeres Martha Hilda González, 
por el curso de Fortalecimiento y Liderazgo para Mujeres Indígenas y 
Rurales, la funcionaria señaló que es importante reflexionar en el Día de la 
Mujer, qué se está haciendo por las mujeres de los pueblos originarios y qué 
es lo que hace falta por hacer a fin de poder ayudarlas. Y sí, se debe hacer 
una reflexión, porque hace poco, en la Procuraduría Agraria, se hablaba de 
un alto porcentaje de mujeres indígenas que viven en condiciones de 
marginación y violencia, sobre todo en el campo, en donde las jornadas 
laborales son muy largas, además de las del hogar… 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 08/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5663780&fecha=08/09/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia una superficie total de 190,941.31 m² (ciento 
noventa mil novecientos cuarenta y uno punto treinta y uno metros 
cuadrados) de propiedad privada en los municipios de Solidaridad y Tulum, 
Estado de Quintana Roo, a favor de la Federación, para la construcción del 
Tramo 5, subtramos Norte y Sur del Proyecto Tren Maya (Segunda 
Publicación). 
 
 
 
 
 
 

https://www.diariodemexico.com/metropolitano/liderazgo
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DOF: 08/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5663761&fecha=08/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación con el objeto de establecer las bases para la 
instrumentación del proceso tendiente a la formulación, aprobación, 
expedición, ejecución, evaluación y en su caso modificación del Programa 
de Ordenamiento Ecológico Local del Municipio de Guasave, Sinaloa, que 
suscriben la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, así como la entidad 
federativa y el municipio señalados. 
 
DOF: 08/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5663760&fecha=08/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación con el objeto de establecer las bases para la 
instrumentación del proceso tendiente a la formulación, aprobación, 
expedición, ejecución, evaluación y en su caso modificación del Programa 
de Ordenamiento Ecológico Local del Municipio de Culiacán, Sinaloa, que 
suscriben la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, así como la entidad 
federativa y el municipio señalados. 
 
DOF: 07/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5663747&fecha=07/09/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia una superficie total de 190,941.31 m² (ciento 
noventa mil novecientos cuarenta y uno punto treinta y uno metros 
cuadrados) de propiedad privada en los municipios de Solidaridad y Tulum, 
Estado de Quintana Roo, a favor de la Federación, para la construcción del 
Tramo 5, subtramos Norte y Sur del Proyecto Tren Maya. 
 
Programa Nacional de Reconstrucción ha invertido más de 12 
mil 500 mdp en Chiapas y Oaxaca tras sismos del 2017  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-nacional-de-reconstruccion-ha-invertido-
mas-de-12-mil-500-mdp-en-chiapas-y-oaxaca-tras-sismos-del-2017 
El Gobierno de México, a través del Programa Nacional de Reconstrucción 
(PNR) que coordina la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), ha invertido más de 12 mil 500 millones de pesos (mdp) para 
reconstruir inmuebles dañados por los sismos del 2017 en Chiapas y Oaxaca. 
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A cinco años de los sucesos y cuatro de trabajo de esta administración, se 
han realizado cerca de 40 mil acciones en ambos estados para reconstruir 
viviendas, escuelas, centros de salud e inmuebles con valor cultural, reportó 
Edna Vega Rangel, subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de 
la Sedatu y comisionada nacional de Reconstrucción.  
“Los trabajos de reconstrucción en ambos estados registran un avance de 
91% gracias al esfuerzo y compromiso de instituciones y sociedad que 
participan en la rehabilitación de sus comunidades”, destacó. 
La funcionaria reportó que a Chiapas se han destinado más de 4 mil mdp 
para realizar 16 mil acciones. “Se han atendido 15 mil viviendas afectadas y 
de los 94 templos y monumentos históricos dañados se han reparado 84 
con apoyo del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH); además, 
de 778 centros educativos registrados, se han concluido 708”, indicó. 
 
Promueve INPI espacio de reflexión para garantizar el pleno 
ejercicio de los derechos de las mujeres indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/promueve-inpi-espacio-de-reflexion-para-garantizar-el-
pleno-ejercicio-de-los-derechos-de-las-mujeres-indigenas?idiom=es 
Ciudad de México. - Con el objetivo de generar un espacio de reflexión sobre 
el desarrollo de los derechos de las mujeres indígenas, que permita analizar 
los retos para el ejercicio pleno de sus garantías, en el marco del Día 
Internacional de las Mujeres Indígenas, los días 5 y 6 de septiembre se llevó 
a cabo el Primer Simposio Nacional “Diálogos para el ejercicio de los 
Derechos de las Mujeres Indígenas”. En este sentido y con la finalidad de 
promover el ejercicio efectivo de los derechos fundamentales de las mujeres 
indígenas y afromexicanas, de 2018 a la fecha, el Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas (INPI), ha destinado 340 millones ,425 mil, 741 pesos, 
implementando mil 280 acciones; beneficiando a 169 mil 413 mujeres. 
En el acto inaugural del primer simposio nacional, Georgina Diédhiou Bello, 
del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (CONAPRED), aseveró 
que a lo largo de la historia siempre ha existido un problema que tiene que 
ver con rezagar a los pueblos y comunidades indígenas. 
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AMLO expropia más de 190 mil metros cuadrados para tramo 5 
del Tren Maya  
https://www.milenio.com/politica/amlo-expropia-190-mil-metros-cuadrados-tramo-5 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador sigue 
expropiando terrenos para el tramo 5 del Tren Maya, este miércoles publicó 
en la edición vespertina del Diario Oficial de la Federación, el acuerdo por el 
que expropia un total de 190 mil 941.31 metros cuadrados para los tramos 
norte y sur de su obra estrella. Se trata de nueve terrenos ubicados entre 
Tulum y Solidaridad, en los que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) ocupará de manera inmediata. Además establece que la 
interposición de cualquier medio de defensa, como los amparos, no podrá 
suspender su ocupación. Sedatu junto al Fondo Nacional Tren Maya 
deberán pagar el monto necesario por la indemnización a quienes 
acrediten su legítimo derecho de estos bienes. 
 
Tramo 5 Norte del Tren Maya se inició sin permiso, acusan  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tramo-5-norte-del-tren-maya-se-inicio-sin-
permiso-acusan 
Quintana Roo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) autorizó en materia de impacto ambiental el desarrollo del 
Tramo 5 Norte del Tren Maya, que va de Cancún a Playa del Carmen, a pesar 
de que las obras iniciaron previamente sin contar con dicho permiso, tal 
como sucedió con el Tramo 5 Sur, de Playa del Carmen a Tulum. 
El resolutivo del Tramo 5 Norte no ha sido publicado en la página de la 
Semarnat. Lo mismo sucedió, en principio, con el Tramo 5 Sur, que aun 
cuando se autorizó en junio, su resolutivo fue subido en la modalidad de 
versión pública a finales de agosto, al igual que con el Tramo 4, que se 
autorizó con mayor antelación. La asociación Defendiendo el Derecho a un 
Medio Ambiente Sano (DMAS), en Cancún, fue notificada de la autorización 
emitida para el Tramo 5 Norte el 1 de septiembre y anunció este martes que 
promovió una cuarta ampliación de la demanda del juicio de amparo, ahora 
en contra de ese resolutivo, pues los trabajos de desmonte y despalme 
llevan varios kilómetros e iniciaron violando el principio precautorio. 
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Semarnat autoriza en materia de impacto ambiental el Tramo 5 
Norte del Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/semarnat-autoriza-en-materia-de-impacto-
ambiental-el-tramo-5-norte-del-tren-maya 
Quintana Roo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) autorizó en materia de impacto ambiental el desarrollo del 
Tramo 5 Norte del Tren Maya, que va de Cancún a Playa del Carmen, pese a 
que las obras iniciaron previamente, sin contar con dicho permiso, tal y 
como sucedió con el Tramo 5 Sur, de Playa del Carmen a Tulum. El resolutivo 
del Tramo 5 Norte no ha sido publicado en la página de la Semarnat. Lo 
mismo sucedió, en principio, con el Tramo 5 Sur, que aun cuando se autorizó 
en junio, su resolutivo fue subido en la modalidad de versión pública, a 
finales de agosto, lo mismo que el Tramo 4, que se autorizó incluso con 
mayor antelación. La asociación Defendiendo el Derecho a un Medio 
Ambiente Sano (DMAS) en Cancún fue notificada de la autorización emitida 
para el Tramo 5 Norte, el 1 de septiembre, y anunció este martes que ha 
promovido una cuarta ampliación de la demanda del juicio de amparo, 
ahora, en contra de ese resolutivo, toda vez que los trabajos de desmonte y 
despalme llevan varios kilómetros e iniciaron violando el principio 
precautorio. 
 
San Bartolo Coyotepec recupera pozo que explotaba 
embotelladora  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/08/estados/027n1est 
Oaxaca. - Luego de 15 años de litigio, habitantes de este municipio 
conurbado a la ciudad de Oaxaca lograron ayer que Envasadora Gugar SA 
de CV dejara de extraer agua de un pozo. Según los lugareños, la empresa 
sobrexplotó el acuífero y provocó escasez. Al mediodía del miércoles, tras un 
acuerdo entre autoridades estatales, municipales y la compañía, empleados 
de la embotelladora de agua potable desinstalaron el sistema eléctrico y un 
ingeniero de San Bartolo Coyotepec inhabilitó el equipo hidráulico. 
El cierre del venero fue considerado un triunfo por los habitantes de esa 
comunidad zapoteca, quienes la madrugada del pasado lunes instalaron un 
plantón a las puertas de la empresa, que vendía el garrafón de 20 litros de 
agua purificada en 33 pesos y abastecía a las oficinas de gobierno. 
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Luchan habitantes del Valle de Guadalupe por predio para uso 
comunitario  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/08/estados/027n2est 
Baja California. - Pobladores del ejido Francisco Zarco iniciaron la lucha por 
un terreno de 4 mil 176 metros cuadrados que les fue donado de palabra por 
el gobierno de Baja California en la década de 1980, a fin de construir un 
centro comunitario que incluya una casa de cultura y ofrezca actividades 
recreativas a los habitantes del corazón del Valle de Guadalupe y de 
comunidades nativas de la región, e impedir que se convierta en propiedad 
del abogado empresarial Jorge Humberto Valdez Romero, promotor del 
partido Fuerza por México. La Asociación Civil de la Ruta del Vino del Valle 
de Guadalupe, en el municipio de Ensenada, que impulsa la defensa del 
agua y de la arena, señaló: “Personas oportunistas con ayuda de 
funcionarios públicos sin escrúpulos quieren adueñarse del terreno que nos 
donaron gobiernos para construir la casa de cultura".  
 
Contratos de arrendamiento con eólica en Unión Hidalgo, 
anulados  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/07/estados/026n1est 
Oaxaca. - Once comuneros de Unión Hidalgo recuperaron el control de sus 
tierras en dicho municipio después de que el tribunal unitario agrario del 
distrito 22, con sede en San Juan Bautista Tuxtepec, determinó la nulidad 
de los contratos de arrendamiento que tenía en la zona la empresa 
Desarrollos Eólicos Mexicanos SA de CV (Demex), filial de la española 
Renovalia Energy, informaron en conferencia de prensa dos campesinas 
acompañadas de integrantes de Proyecto de Derechos Económicos, 
Sociales y Culturales, AC (Prodesc). Guadalupe Ramírez Castellanos, 
defensora comunitaria de dicha demarcación del Istmo de Tehuantepec, 
explicó que en 2006 Demex llegó a Unión Hidalgo y con engaños logró que 
la gente aceptara rentar sus terrenos de forma individual, al asegurarles que 
éstos eran propiedad privada. Detalló que los representantes de la 
compañía, en complicidad con dos notarias públicas, tramitaron de manera 
irregular los títulos de propiedad correspondientes para así facilitar los 
acuerdos; los documentos fueron entregados a la empresa y no a los 
dueños. 
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Ejidatarios denuncian al comisario de Umán por agresiones tras 
reclamar pagos por sus terrenos  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/9/7/ejidatarios-denuncian-al-comisario-de-uman-
por-agresiones-tras-reclamar-pagos-por-sus-terrenos-351251.html 
Yucatán. - Jorge Moo Cahuich, comisario de Umán, en contubernio con 
empresarios, roba y agrede a ejidatarios que reclaman el pago justo por sus 
tierras, afirman habitantes de esa población, donde la corrupción es hábito 
diario desde que Moo Cahuich es comisario, según afirman. 
Los más de 300 inconformes han acudido a las instancias judiciales 
correspondientes para exponer su caso, y esperan una respuesta que frene 
los abusos de la autoridad comisarial y de los empresarios que pretenden 
quitarles lo que por derecho les corresponde como pago por terrenos que 
les pertenecen y que están siendo usados por las obras del Tren Maya, 
proyecto contra el que no tienen ninguna inconformidad, declaró una de las 
quejosas (de quien a petición suya omitimos el nombre por seguridad) y 
vocera del Movimiento de Lucha de Umán, como ella misma lo llamó. 
“Nosotros no estamos en contra del Tren Maya; si este proyecto viene a 
beneficiar a la ciudad y al Estado, no estamos en contra de ello, pero sí en 
contra del despojo del que estamos siendo objeto y de la corrupción y lo que 
está pasando ahora en el ejido, que no es producto del Tren Maya, sino 
responsabilidad de Jorge Moo Cahuich, porque no hay transparencia”, 
recalcó. 
 
Inicia Sedatu bardeado del Parque Nacional del Jaguar en 
Tulum  
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/202639/inicia-sedatu-bardeado-del-parque-
nacional-del-jaguar-en-tulum 
Quintana Roo. - Como parte del proyecto de resguardo del Parque Nacional 
del Jaguar en Tulum, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) inició esta semana el levantamiento de una barda perimetral de 21 
kilómetros que irá acompañada de una ciclovía con sendero peatonal e 
iluminación en la avenida Cobá. Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, 
estuvo presente en el noveno municipio para supervisar la obra. Allí mostró 
el recorrido de carácter técnico en lo que corresponde a la nueva imagen 
del Parque Nacional Tulum, que estará incluido en la nueva reserva; el 
proyecto busca resguardar, proteger y ordenar un territorio que supera las 
mil hectáreas.  
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De acuerdo con la información proporcionada por Sedatu, el 80 por ciento 
de la barda es de altura baja y 20 por ciento alta, y contará con pasos de 
fauna que están diseñados con el estudio de investigadores y autoridades 
ambientales. Estos trabajos corresponden a la primera fase del 
ordenamiento, que fomentará la preservación en materia de desarrollo 
urbano en Tulum. 
 
Tren Maya: Semarnat realiza reunión pública sobre el Tramo 6 
en Quintana Roo  
https://www.poresto.net/tren-maya/2022/9/6/tren-maya-semarnat-realiza-reunion-publica-
sobre-el-tramo-en-quintana-roo-351145.html 
Quintana Roo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) lleva a cabo una Reunión Pública de Información referente al 
Tramo 6 del Tren Maya, en la comunidad de X-Hazil, acompañada de 
personal del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), para explicar 
la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA). Por medio de sus redes 
sociales, Fonatur informó que un grupo de personas acudieron para 
escuchar cómo se realizarán las obras de dicha vía que va de Tulum a 
Bacalar, además de hablar del proceso de reforestación y de cuidado del 
medio ambiente propuestas por la dependencia solicitante. Así mismo, la 
Semarnat escuchará la opinión de los asistentes, así como resolver sus 
inquietudes sobre el proyecto, luego de la polémica generada con el Tramo 
5 del Tren Maya, que fue objeto de suspensiones, que quedaron sin efectos 
luego de la orden de un juez. 
 
Ejidatarios de Halachó se manifiestan en CDMX; piden justicia 
por sus tierras  
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/202579/ejidatarios-de-halacho-se-manifiestan-en-
cdmx-piden-justicia-por-sus-tierras 
Ciudad de México. - Integrantes del ejido de Halachó acudieron a una 
manifestación a las puertas del Palacio de Nacional en la Ciudad de México 
el día de ayer, junto con el Frente Campesino y otros siete ejidos (Seyé, 
Muxupip, Izamal, entre otros), buscando justicia por sus tierras. 
Fernando May, ejidatario de Halachó, celebró que recibieron una respuesta 
favorable, pues consiguieron que este miércoles les agenden una reunión 
ya en la entidad con representantes federales para presentarles sus 
problemáticas.  
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Explicó que decidieron acudir hasta la CDMX para visibilizar que están 
siendo víctimas de despojo de tierras en manos de empresarios, así como 
desvíos de recursos, específicamente por el Tren Maya.  
“Sigue la corrupción, se desviaron los apoyos de mejoramiento de vivienda 
por parte de Huacho (Díaz Mena), (inaudible) y el alcalde; ellos se lo dieron a 
la gente del alcalde porque lo están viendo con fines políticos”, aseguró. 
 
Talamontes armados se apoderan de los bosques en Chiapas  
https://lasillarota.com/estados/2022/9/6/talamontes-armados-se-apoderan-de-los-
bosques-en-chiapas-391560.html 
Chiapas. - El pasado 28 de agosto, a espaldas del Parque Ecológico “El 
Arcotete”, en el ejido Agua de Pajarito, municipio de San Cristóbal de Las 
Casas, decenas de árboles de pino fueron talados sin ningún problema; sin 
embargo, esta es una imagen que, en Chiapas, es cada vez más constante. 
De ese hecho, el cual quedó registrado en fotografías y un video que casi 
alcanza los dos minutos, no ha habido respuesta de ninguna autoridad, es 
decir ni de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), ni 
de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), ni de 
otra instancia. Para Gerardo González Figueroa, investigador de El Colegio 
de la Frontera Sur (Ecosur), la madera tiene que ver con un desarrollo 
histórico y, por ende, con la explotación de mano de obra, pues los 
madereros, dijo, se han armado desde hace décadas no tanto para que no 
les robaran esa materia prima, sino para que no se les escaparan sus 
trabajadores, como una especie de esclavitud. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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